



Les Marmottes Buissonnières
16 rue Marcel Cerdan
26000 Valence
06 20 55 64 65 - lmb2607@free.fr

SIRET 792 028 698 00027

www.les-marmottes-buissonnieres.com

Rapport Moral 2019 présenté à l'AG du 22 février 2020

Préambule

- 1/ Valeurs et missions de l'association
- 2/ L'association et son environnement
- 3/ Analyse des activités (*voir Rapport d'activités 2019*)
- 4/ Santé financière (*voir Bilans financiers 2019*)
- 5/ Difficultés rencontrées et points à améliorer
- 6/ Les perspectives / projets à long terme

Préambule...

L'association Les Marmottes Buissonnières a été créée en novembre 2012 afin de poursuivre et de développer le projet de médiation autour du livre né en 2006 au sein d'une association antérieure dont elle a hérité (matériel, expertise, contacts). À l'origine, la demande émanait du Ministère anciennement nommé « Jeunesse et Sports » dont l'une des missions était d'« inciter au plaisir de lire et d'écrire sur les temps de loisirs » à travers la création de « malles pédagogiques » itinérantes en Drôme et Ardèche.

Depuis, l'action a beaucoup évolué ; elle concerne aujourd'hui un public plus diversifié et répond à des objectifs complémentaires, tout en étant ordonnée à un seul projet associatif.

1/ Valeurs et missions de l'association :

« L'enfant ne se développera pas avec une politique de l'offre consistant simplement à mettre des livres à sa disposition. Il ne se développera pas non plus avec une politique de lecture obligatoire. Aussi les pédagogues que sont les acteurs de la chaîne du livre de jeunesse doivent-ils construire la demande de lecture et de culture, pour conduire l'enfant de manière exigeante vers ce qui lui permettra d'élargir ses horizons et d'entrer dans le symbolique. Cela impose de développer des lieux de rencontre et de proximité, avec des personnes qui accueillent mais aussi des personnes qui incarnent le plaisir de lire et qui proposent. En somme, la littérature jeunesse permet le passage fondateur du désir de savoir au désir d'apprendre. Elle sert la liberté de penser quand elle met l'enfant en recherche. Elle est, à cet égard, une école d'exigence et de dépassement contre toutes les tentations totalisantes. » Philippe Meirieu, octobre 2019

Dans notre projet associatif, le livre est utilisé comme outil de médiation, en privilégiant la relation qu'il permet d'établir avec chaque personne, qu'il s'agisse du tout-petit, d'un enfant, d'un parent, de professionnels en formation... Nous reprenons la célèbre phrase du pédiatre T. Brazelton « *le bébé est une personne* » en la déclinant à tout un chacun, enfant comme adulte. Nous avons à cœur de respecter la liberté de chacun, avec le souci de chercher à l'emmener plus loin que là où il irait seul, fondement de l'éducation populaire : faire réfléchir, rendre autonome, créer des déclics, reconnaître et valoriser des compétences, co-construire, co-élaborer, éveiller la curiosité par le jeu, créer des climats de confiance, de réciprocité, avec bienveillance et justesse, intelligence et dynamisme...

Avec cette préoccupation d'éducation populaire en toile de fond, la formation-action prend toute son importance, dans la mesure où elle crée des relais, indispensables à une action pérenne et d'envergure. L'association privilégie les actions régulières qui s'adressent à des petits effectifs afin de permettre cette médiation personnalisée par le livre, qui peut donner sens et importance à chacun, à condition que le contexte soit adapté.

Cependant, il faut toujours être très vigilant afin que le contenu pédagogique et éducatif reste prédominant au sein des actions qui sont demandées à l'association. Même sur des animations ludiques et de courte durée, respecter le public exige de la qualité sur la posture des intervenantes ainsi que sur la sélection des livres et la création des supports. Le travail de l'association nécessite en effet de la formation continue, des outils adaptés, des compétences variées.

2/ L'association et son environnement :

L'association est essentiellement drômoise avec quelques interventions en Ardèche.

Elle s'appuie sur le solide réseau des médiathèques Valence Romans Agglo, en particulier les médiathèques de Bourg-les-Valence, Portes-les-Valence, de la Monnaie à Romans, du Plan et de Fontbarlettes à Valence, de la bibliothèque du Musée Art et Archéologie à Valence, et également de la médiathèque de Saint-Vallier.

L'association a établi des liens de qualité avec plusieurs structures : les MPT¹ du Plan, de Fontbarlettes et du Polygone, le Musée de Valence, les CMS² de Tain l'Hermitage et de Portes-les-Valence, la Maison des Solidarités Nelson Mandela. En 2019, elle étendu son champ d'action, notamment auprès du Point Accueil Social de Saint-Vallier et de la Maison Départementale de l'Enfance à Bourg-les-Valence.

L'association s'attache à être présente sur les Réunions d'Acteurs sur tous les quartiers de Valence en Politique de la Ville tout au long de l'année, afin de prendre connaissance des actions, des besoins et des professionnels du terrain.

Le rapport d'activités de l'année 2019 témoigne de l'ancrage de l'association sur les quartiers prioritaires de la Ville de Valence, de son dynamisme, de sa capacité à se renouveler, tel qu'en témoigne le spectacle vivant présenté au Musée en novembre, en partenariat avec la Cie Mégahertz.

Il faut souligner aussi la création de relais parmi les animateurs du périscolaire de Valence, à travers la formation « Anim'Acteurs de livres », qui continuent de semer des graines de lecture...

Nous tenons à remercier :

- la Ville de Valence, en particulier la Direction Education Jeunesse (DEJ) qui nous accorde sa confiance sur nos différentes actions depuis 2015.
- le Département de la Drôme qui nous accueille sur les Ateliers Santé-Parentalité Actions Collectives à l'attention du public des PMI³ depuis 2016.
- le Musée de Valence (service médiation et bibliothèque) qui est un véritable tremplin de création pour l'association depuis 2016.
- la Communauté de Communes du Val de Drôme et en particulier la directrice des micro-crèches de Grane, Alex et Soyans pour notre collaboration de 2017 à 2019.
- la Politique de la Ville pour son soutien depuis 2018, et la CAF de la Drôme.
- l'école privée IQRA de Fontbarlettes où les intervenantes de l'association ont trouvé une remarquable éducation bienveillante
- la responsable du RAM⁴ de Chabeuil / Montmeyran
- l'équipe éducative de la Maison Départementale de l'Enfance à Bourg-les-Valence

¹ MPT : Maison Pour Tous

² CMS : Centre Médico-Sociaux

³ PMI : Protection Maternelle Infantile

⁴ RAM : Relais d'Assistantes Maternelles

- le réseau des médiathèques Valence Romans Agglo, ressource indispensable pour l'action de l'association.

Nous souhaitons également remercier, sans pouvoir les nommer tant ils sont nombreux, les auteurs illustrateurs jeunesse qui donnent toute sa saveur à l'action des Marmottes Buissonnières : ils régalerent, surprennent, émeuvent et enrichissent... petits et grands !

3/ Analyse des activités (voir aussi Rapport d'activités 2019) :

Le rapport d'activités met en évidence la variété des actions menées avec la nouveauté d'une part importante d'entre elles par rapport aux années antérieures ; il témoigne de la dynamique de l'association, de l'implication des acteurs de terrain et de la pertinence de notre utilisation du livre jeunesse auprès des différents publics.

Le bilan quantitatif concernant les personnes bénéficiaires montre que l'association remplit sa mission « médiations par le livre » auprès des enfants comme des adultes, parents et professionnels. En effet Les Marmottes Buissonnières s'adressent aux tout-petits en crèche, en relais d'assistantes maternelles ; aux enfants sur l'accompagnement à la scolarité et sur leur temps de loisirs ; à la parentalité ; aux bibliothécaires, aux animateurs et à divers professionnels.

L'exploitation du livre jeunesse comme outil d'accompagnement à la parentalité doit être poursuivie et améliorée. L'expérimentation sur le Plan d'un diagnostic sur la lecture avec les habitants a nourri la réflexion et a ouvert de nombreuses pistes de travail...

Cette année, le nombre de bénéficiaires recensés est particulièrement conséquent : 3 380 personnes environ, (1430 bénéficiaires en 2018).

L'action de l'association est menée en articulation avec ses objectifs dans un mouvement dynamique qui change en fonction des lieux, des besoins, des possibilités ; elle se réinvente en permanence pour rester, quel que soit le contexte, au service du public.

4/ Santé financière (voir Bilans financiers 2019) :

L'association conserve cette année un résultat d'exercice positif comme en 2018. La diversité et la pérennisation des activités sont encourageantes, mais le budget global ne permet pas encore une rémunération des intervenantes à hauteur de leur réelle implication.

Comme l'indique le tableau financier 2013-2019, les prestations de services sont toujours en progression. Cependant, le compte de résultat met bien en évidence que l'association a besoin de subventions pour accomplir ses missions, d'autant que les délais de paiement de prestations sont souvent longs et posent régulièrement un problème de trésorerie.

Cette année, les trois demandes de subventions adressées à des fondations privées n'ont pas reçu de réponse positive malgré des dossiers bien préparés.

5/ Difficultés rencontrées et points à améliorer :

Bien que de nouvelles compétences soient arrivées en 2019 (notamment avec l'intervenante qui a rejoint l'association fin février 2019, éducatrice de jeunes enfants et animatrice jeunesse), mener simultanément les actions en cours et la prospection reste difficile pour une petite équipe.

Une difficulté technique est à mentionner : les activités de plein air semblent se développer et nécessitent un matériel vraiment adapté et spécifique qu'il faudrait acquérir. Le matériel prêté par les structures ne permet pas de mener nos actions dans de bonnes conditions.

Sur la promotion de l'association : la visibilité de l'association et la communication sur les actions doivent être améliorées ; il faudrait davantage de reportages photos, de vidéos pour illustrer notre site internet, qui a été reconstruit en 2019 afin d'en améliorer la lisibilité.

6/ Les perspectives / projets à long terme :

- Une médiation vers les personnes âgées est toujours en projet.
- La création de relais implique d'organiser davantage de journées professionnelles et de formations-actions.
- L'association souhaite développer la collaboration avec la Cie Mégahertz sur la création de spectacles ou d'événements, notamment en partenariat avec la MPT du Plan.

Rapport Moral approuvé par l'Assemblée générale du 22 février 2020